
 
 
 
 

 

Protokoll der 28. PeKo-Sitzung vom 21. Juni 2018 

 
Anwesend: F. Bai, A. Blanchard, S. Karlen, L. Keller, J. Müller-Gantenbein, R. Pascolo, 

R. Racine, C. Sauder Engeler, N. Staubli-Vieli, A. Wittek 
 

Entschuldigt: D. Kalbermatter, D. Stark, P. Salzmann 
 
Ständiger Gast:  N. Staub 
 
Gast:   Dr. Kristin Becker van Slooten, Delegierte der beiden HV's im ETH-Rat 
 
Protokoll: J. Müller-Gantenbein  
 
Zeit:   13:00-15:30 Uhr 
 
Ort:   Sitzungszimmer (SOK B 1), Sonneggstrasse 23, ETH-Zentrum, 8092 Zürich 
 

Traktanden 

 
1. Dr. Kristin Becker van Slooten berichtet aus dem ETH-Rat 
2. Protokoll der 27. Sitzung vom 24. Mai 2018 
3. Mitteilungen des Präsidenten 
4. Konstituierung PeKo 2018 – 2021 (Wahl Präsident*in, Ausschuss) 
5. Vorbereitung des Info-Treffens der Delegierten aus den Departementen mit HR 
6. Vernehmlassungen: Finanzreglement und OV Änderung (29.06.2018) 
7. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
8. Varia (PeKo-Projekt für ETH+: Ideen und Anregungen) 

 
Der Präsident begrüsst Frau Becker, Delegierte der beiden Hochschulversammlungen im ETH-
Rat.  
Die Abwesenden PeKo-Mitglieder sind entschuldigt.  
 
1. Dr. Kristin Becker van Slooten berichtet aus dem ETH-Rat 
 
Kristine Becker ist die Vertreterin der beiden HV’s im ETH-Rat. Die anwesenden PeKo-
Mitglieder stellen sich ihr kurz vor.  
Kristine Becker ist seit langem an der EPFL und war in dieser Zeit bereits in allen Ständen 
vertreten. Heute ist Becker auch in der Gleichstellung an der EPFL tätig. Die ETH-Rats-Dossiers 
kennt sie gut, da sie vor ihrem Engagement als ETH-Rats-Delegierte für den vorherigen EPFL-
Präsidenten, Patrick Aebischer, die ETH-Rats-Unterlagen bearbeitet hat. Diese Erfahrungen 
und Kenntnisse sind heute von grossem Wert für ihre Arbeit im ETH-Rat. 
Becker erläutert, dass die HV-Ausschuss-Mitglieder immer noch nicht alle ETH-Rats-Unterlagen 
erhalten und sie sich dezidiert dafür einsetzt, dass die HV-Mitglieder mehr Informationen 
erhalten. Becker betont, wie wichtig dies ist, denn damit kann sich der Ausschuss eine bessere 
Meinung bilden. Becker versucht die Meinung der beiden HV's zu vertreten, aber mindestens im 
Interesse vom ETH-Bereich zu entscheiden. Manchmal muss da auch das Gefühl ausreichen.  
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Der ETH-Rat setzt sich aus den internen und externen Mitgliedern aus Politik und Wirtschaft 
zusammen. Becker versucht besonders den externen Mitgliedern das ETH-Leben etwas näher 
zu bringen. Sie erwähnt, dass momentan die Situation etwas kompliziert ist, da der ETH-
Präsident, L. Guzzella, nicht zu einer zweiten Amtszeit antreten wird. Auch bei der PeKo-
Kommissionsarbeit wird festgestellt, dass die politische Kultur sich geändert und sich auch der 
finanzielle Druck erhöht hat. Es wird nach den Argumenten bei der Budgetdiskussion 
nachgefragt. Becker meint, dass hierbei das Konkurrenzverhalten normal sei, sich dies allenfalls 
noch verstärken werde. Becker weist darauf hin, dass auch über die ETH-Rats-Struktur immer 
wieder diskutiert wird.  
Becker informiert, dass sie unter anderen im Ausschuss für die Suche nach einer Nachfolge von 
ETH-Präsident Guzzella mit dabei ist. Deadline der Einreichung von Bewerbungen ist der 
13.08.2018. Die Findungskommission ist der ETH-Rat, der eine Zusammenarbeit mit einer 
externen Firma hat. Werner Wegscheider, Präsident HV, und E. Mazza, Präsident KdL, werden 
beratend dabei sein.  
 
Becker betont, dass sie bei sehr heiklen Themen, wo sie z.B. keine Möglichkeit hatte, sich mit 
den HV's zu besprechen, sich der Stimme enthalte.  
Becker fragt nach, ob die PeKo betreffend der AG für das NLS schon von HR (Vonesch) 
kontaktiert worden sei. Blanchard erläutert, dass ihm ein Papier gezeigt worden ist, wann die 
AG’s was erarbeiten und es sei ihm zugesichert worden, dass wir rechtzeitig mit einbezogen 
werden. Dies gilt auch für das Thema Führung, wo auch noch keine Kontaktnahme 
stattgefunden hat. 
Die Vernehmlassung der strategischen Planung 2021-2024 wird nächstens kommen (wird in 
Engl. ausgestellt sein). Offenbar wird sich die Planung mehr auf die wissenschaftlichen Aspekte 
konzentrieren (nicht auf Finanzen und Personal). Die Personal- und Finanzaspekte werden nur 
in den Institutionen behandelt. Frage:  ist das gut, dass dies dann in der einzelnen Institution 
'versteckt' bleibt (z.B. Mobbing)? 
Die PeKo fragt nach den Immobilien: es kommt offenbar z.T. das Gefühl auf, die ETH Zürich 
habe (zu)viel Geld zum Bauen. Aber andererseits hört man von der SL immer wieder, dass es 
momentan nicht möglich sei zu bauen. Kommt dies von der Politik oder vom ETH-Rat? Becker 
meint, von beiden. Es hänge damit zusammen, dass mehr kontrolliert werde. Sie stellt auch fest, 
dass die eidg. Finanzkontrolle zunehmend mehr Druck mache.  
Becker fragt nach der PVO. Es habe eine Verzögerung gegeben, da es viele kritische 
Stellungnahmen gegeben hat, die HR aber nicht nachvollziehen könne. 
Aus der PeKo wird die Frage gestellt, ob Becker keinen Konflikt damit habe, für beide HV’s zu 
sprechen? Becker kann beruhigen, da die HV’s meinst mit einer Stimme sprechen. An den 
Videokonferenzen mit dem Ausschuss werden die Themen vorbesprochen. Gibt es mal einen 
Punkt, wo die HV’s nicht einig sind, kann Becker sich aus dem Geschäft heraushalten oder die 
unterschiedlichen Standpunkte erläutern. Kompliziert wird es nur, wenn sie sehr schnell handeln 
muss, ohne die Meinung der HV’s vorher einholen zu können.  
Die PeKo möchte wissen, warum nur eine Delegierte für beide HV’s im ETH-Rat ist. Becker 
erläutert, dass dies unter Ruth Dreifuss eingeführt wurde. Damals wurde alles geändert (2004). 
Eine Stellvertretung ist bei den Ratsmitgliedern ausgeschlossen.  
Becker fragt, ob die PeKo einen Austausch mit den Vertretern der EPFL führe. Blanchard erklärt, 
dass wir mit Morard Kontakt haben und sie auch bei den Treffen der Vertreter im ETH-Bereich 
mit dabei ist. Innerhalb der ETH-SL hat die PeKo hauptsächlich Kontakt zum VPPR, kann aber 
auch jederzeit eines der SL-Mitglieder anfragen.  
Die PeKo bedankt sich bei Becker für das ausführliche Gespräch. 
 
 
 
 

https://www.ethrat.ch/de/ethrat/mitglieder-eth-rat
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2. Protokoll der 27. Sitzung vom 24. Mai 2018 
 
Das Protokoll wird angenommen und verdankt. 
 
3. Mitteilungen des Präsidenten 
 

 
• Alle SL-Traktandenlisten sind verschickt worden. Punkte, die von Interesse sind, kann 

unser Vertreter im Ausschuss in den Unterlagen nachschauen.  
• Rainer Borer hat ‚Die Schulleitung informiert’ verschickt. Diese Informationen gehen 

immer an alle MA. 
• Der PeKo-Präsident war als Gast an die DVK der SL eingeladen worden, ebenso die 

Präsidenten der HV, VSETH und AVETH. Die Themen waren ETH+. Die Gäste durften 
während der ganzen Sitzung anwesend sein. Die Abstracts der ETH+-Projekte wurden 
besprochen und die 10 ausgewählten Projekte genannt. Die Gewinnerprojekte wurden 
kurz vorgestellt. Bis 03.08.2018 soll die Detaileingabe erfolgen. Die Gewinner sind 
momentan noch vertraulich.  

• 2. Runde ETH+: der ETH-Präsident hat den Präsidenten ermuntert, auch von der PeKo 
ein Projekt einzureichen. Siehe Traktandum 8. Wollen wir ein gemeinsames Projekt mit 
AVETH und VSETH einreichen? Zu welchem Thema? 

• Das erkrankte PeKo-Mitglied kann erfreulicherweise wieder 50% arbeiten und hofft, sein 
Pensum jeden Monat erhöhen zu können. Sobald das Mitglied wieder gesund ist, wird 
es wieder an den PeKo-Sitzungen teilnehmen.  

• Print & Publish haben den PeKo-Ausschuss zu einer Begehung am 20.06.2018 
eingeladen (David Müller & Christian Mimjähner). Die Produktionsabläufe bei Print & 
Publish laufen nun viel besser, die Reorganisation ist vollzogen und die MA haben z.T. 
die Möglichkeit am Standort Hönggerberg und am Standort Zentrum zu arbeiten. Bei 
erneuten Problemen kann die PeKo sofort an den Leiter Print & Publish gelangen. Die 
Auftragslage hat sich verdreifacht, gewisse Arbeiten werden an CH-Firmen ausgelagert, 
die bestehende Belegschaft ist davon aber nicht negativ tangiert. Es sind sogar 2 FTE 
aufgestockt worden. Die PeKo moniert, dass das Druckerpapier nicht mehr von guter 
Qualität ist (WTO-Ausschreibung von ID).  

 
4. Konstituierung PeKo 2018 – 2021 (Wahl Präsident*in, Ausschuss) 

 
• Wahlen: Als neuer PeKo-Präsident ist einstimmig gewählt: Christopher Sauder Engeler 

für eine Amtszeit von 4 Jahren (21.06.2018-20.06.2022) 
• Der neue Präsident möchte vorläufig mit dem bestehenden Ausschuss weiterarbeiten.  

 
 
5. Vorbereitung des Info-Treffens der Delegierten aus den Departementen mit HR am 
26.06.2018 

• Es wird auf Namensschilder verzichtet, es muss auch keine Anmeldung erfolgen.  
• Die Fragen wurden aus den Antworten der Delegierten in den Departementen 

zusammengestellt.  
 
 
6. Vernehmlassung: Finanzreglement und OV Änderung (29.06.2018) 
 

• Der HV-Entwurf wird modifiziert mit Schwerpunkt auf den Paradigmenwechsel. Freitag 
wird der Entwurf an alle PeKo-Mitglieder verschickt, Montag mit Zusatz 
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7. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
 
Gastronomiekommission (R. Pascolo) 

• Umsatzertrag ist um 4% gestiegen 
• ETH beteiligt sich mit 4-4.5 Mio (Bauten) 
• Rice-Up eröffnet, zu Spitzenzeiten bis 400 Mahlzeiten 
• Happy or Not: Meeting mit Caterern, weil es keinen Sinn macht, spezifische Fragen zu 

stellen. Es soll über Qualität und Quantität abgefragt werden. Es hat sich aber 
herausgestellt, dass die Caterer sowohl in Qualität als auch in Quantität nicht mehr 
machen können.  

• Fusion Coffee: es soll Anpassungen geben 
• Sanierung MM: in Projektierungsphase 
• Bargeldloses Bezahlen mit Legi: Studenten haben einen Antrag gemacht (Antwort ist: 

nein) 
• Portionengrössen wurden von den Studenten moniert 
• Studenten wollten je 10 zusätzliche Mikrowellengeräte (Antwort ist nein) 

  
Strategiekommission (A. Wittek) 

• Langzeitperspektiven erfassen: zwei Projekte wurden vorgestellt und diskutiert 
• Zusammenarbeit und Austausch zwischen den Departementen soll gefördert werden. 
• 4 Themen für White Papers wurden festgelegt (Forschungsthemen etc.) 
• Die Strategiekommission beschliesst, keine Stellungnahme zur Vernehmlassung des 

Finanzreglements und OV zu leisten (SK Sitzung vom 11. Juni). Die Entscheidung wird 
jedoch im Nachgang revidiert, d.h. die SK reicht kurzfristig doch noch Kommentare zur 
Vermittlung der Financial Governance und der Reservenbewirtschaftung ein. (die Um-
Entscheidung fand erst nach der Peko-Sitzung vom 21. Juni statt, deshalb lag diese 
Information zum Zeitpunkt der Sitzung noch nicht vor.) 
 

Hochschulversammlung (S. Karlen) 
• Keine Bemerkungen (siehe Protokoll HV) 

 
Ressort: ETH Start (L. Keller) 

• 14.06.2018: 1-2 Personen stellen die ETH vor. Die PeKo kann sich dort selber 
präsentieren, damit die neuen MA wissen, dass wir die Standesvertretung sind. Die 
Homepage wird beworben etc.  

• 40 Personen waren anwesend. 5 Personen HR 
 
Ressort: Barrierefreiheit (R. Racine) 

• Keine Bemerkungen 
 

8. Varia: (PeKo-Projekt für ETH+: Ideen und Anregungen) 
 

• Ogg: immer wieder werden Anfragen gestellt von MA, die ihre Stelle verlieren wegen 
Reorganisation oder Emeritierung: gibt es einen verbindlichen Weg, eine freie Stelle 
intern zu finden? 

• Klimaanlage im Sitzungszimmer SOK? 
• Sauder fragt betreffend dem Grillanlass vom 23.08.2018. Es wird entschieden, dass der 

Grillanlass auf den 27.09.2018 verschoben wird. 
• Die Sitzung vom 23. August 2018 soll auf den 16.08.2018 verschoben werden (Doodle). 
• Input zur AG Chancengleichheit der HV 
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Nächste Sitzungen: 
 
Donnerstag, 23. August 2018, 15:00 Uhr, SOK B1  
Donnerstag, 27. September 2018, 15:00 Uhr, SOK 
B1 (mit anschliessendem Grillanlass) 

 

 
 
jmg, 21. Juni  2018 
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